
香港文匯報訊（記者 羅洪嘯、王曉雪 北京報道）繼去
年首次在全國範圍內編制住房供地計劃後，國土資源部
相關負責人近日透露，2011年的全國住房供地計劃目前
已基本編制完成，將於近期發佈。此外，今年全國供地
總規模或與去年總體持平，其中保障性住房供地將大幅
增加，而地價變動趨勢則可能保持穩中略升的水平。

供應料更充足 保障房用地增加
據國土部數據顯示，2010年全國住房供地計劃為18.47

萬公頃，實際完成12.54萬公頃，僅完成全年計劃的
67.9%。中國人民大學商學院副教授俞明軒認為，今年保
障性住房供地規模將大大增加，全國住房供地總規模可

能不會少於去年。
目前北京市已公佈2011年度供地計劃，其中住宅供地

計劃為2,550公頃，廉租房及公租房用地300公頃。北京市
國土局要求，力爭在前三季度完成全年保障性住房用地
供應任務。未按時完成保障性住房用地供應計劃的區
縣，原則上不得再供應商品住房用地。國土部此前亦表
示，建設1,000萬套保障房的土地供應計劃擬於3月份編制
完成，並在土地年度計劃中全部單獨列出，1,000萬套保
障房土地一定做到應保盡保。

地價料穩中略升 或現樓市拐點
3月作為房地產市場的傳統旺季卻在今年黯然失色，

樓市成交大幅縮水。對此，俞明軒認為，土地是否會
大面積出現流拍局面，一方面取決於市場形勢，另一
方面則取決於土地底價。土地價格是市場和政府的雙
重因素決定的，至於今年的價格走勢，大幅上漲或下
跌的可能性都不大，可能出現的情況是在去年基礎上
略有上漲。
隨 住房供地計劃即將編制完成並發佈，是否將現樓

市拐點，巴曙松認為，計劃的公佈將鞏固房地產調控的
一些成果。之前冷清的樓市，一方面是抑制需求抑制投
機的政策在產生效果，另一方面加大供應的政策在產生
效果，即將公佈的住房供地計劃對鞏固房地產調控的政
策效果應該會逐步顯現。
中國社科院城市發展與環境研究所研究員牛鳳瑞也認

為，隨 成交量的下降，開發商資金回流速度將減慢，
這將使得房價下行壓力加大，即使開發商名義上不降
價，也可能採取一些促銷手段「暗降」。

香港文匯報訊 據中新網報道，上海迪士尼項目開工
在即，中國能否如美國一樣容納兩個迪士尼樂園、上海
能否避免香港迪士尼此前營運虧損的「前車之鑒」？這
些都已成為海內外關注的話題焦點。
上世紀90年代曾參與上海引入迪士尼項目早期調研的

復旦大學旅遊系教授楊正泰，在接受中新社記者專訪時
認為，滬港迪士尼的相對競爭不可避免，但正如美國能
同時容納洛杉磯和奧蘭多兩個迪士尼樂園一樣，中國也
完全能「容得下」兩個迪士尼樂園。

楊正泰：滬迪園營運風險不大
目前全球除美國本土兩家以外，還有法國巴黎、日本

東京以及香港的迪士尼樂園。而上海迪士尼樂園一旦建
成，將成為中國第二個、世界第六個迪士尼主題公園。
楊正泰指出，在同時擁有兩家迪士尼樂園這一點上，中
美有可類比之處：「美國人口不如中國多，兩個迪士尼
樂園同樣經營得很好，中國地方這麼大，人口這麼多，

經濟又在快速發展，完全可以容納兩個迪士尼樂園。」
復旦大學旅遊系教授夏林根指出，在迪士尼的「海外

分號」中目前只有東京迪士尼的盈利是最好的，巴黎和
香港的迪士尼經營狀況都欠佳。但他認為，上海迪士尼
樂園的營運風險並不太大。

倡增中國元素 吸引更多遊客
夏林根表示，以日本迪士尼樂園的遊客消費水平為範

本初步測算，上海迪士尼樂園開業三年內，第三年需達
到1,000萬人次遊客量，即當年日均約3萬遊客才不會出
現虧本，他認為，以上海迪士尼樂園現在所擁有的潛在
龐大客源市場而言，這是能達到的。
而楊正泰教授則認為，與香港不同，未來上海迪士尼

樂園所面向的遊客不局限在長三角區域，通過高速鐵路
等方式能5個小時內抵達上海的城市都有望成為上海迪士
尼樂園未來的潛力客源，其商機甚巨。
他同時也指出，由於已非「第一家」，上海迪士尼樂園

應該在設施科技含量、創意等方面多下功夫，並結合中
國本土元素，方能吸引更多遊客。
早在今年上海「兩會」期間，上海市政協委員屠海鳴

曾建議，中方公司要吸取香港迪士尼的教訓，盡可能介
入迪士尼酒店、迪士尼頻道、迪士尼英語教育等高利潤
的附屬經營項目，參與利潤分成，以降低上海迪士尼的
經營風險。

日前，本報上海分社收到了一份來自上
海國際旅遊度假區管委會、上海申迪（集
團）有限公司及華特．迪士尼公司三方聯
署邀請函，內容為邀請媒體出席4月8日舉
行的新聞通氣會。

傳有超級大牌出席發佈會
記者注意到，邀請函內並未說明通氣會

的具體事項。當記者問及「8日當天是否
正式開工奠基」，負責聯繫媒體的公關公
司工作人員並無正面回答，只表示「會議
內容將讓記者滿意」，出席發佈會的嘉賓
將是「超級大牌，讓人驚訝」。
4月7日下午，本報記者到上海迪士尼樂

園工地探營，只見工地現場「戒備森
嚴」，數名保安在門口一字排開，沒有證
件一律不放入內。工地外堆滿了鮮花，數

台挖掘機也戴 紅花一字排開，工地現場
不時傳來歡快的音樂，記者甚至找到了幾
個印有「開工典禮」字樣的旗幟廣告。顯
然，這都印證了上海迪士尼正式開工奠
基。

上海迪士尼建在「海」上
接近上海迪士尼樂園的人士向記者獨家

透露，上海迪士尼將給人一種建在「海」
上的感覺。「進迪士尼後你會眼睛一亮，
到處都是水，有寬闊無垠的湖面，也有一
曲九轉的溪流。這是你在別的迪士尼絕對
看不到的」。
記者發現，迪士尼工地的配套工程及土

建工程實際上已經開工。在周邊的一個工
地上，記者看到有施工人員正在從一個巨
坑裡抽水。「將來上海迪士尼樂園的中心

湖面積將達40萬平米，周長約5.5公里。
湖區東北部有一小島，小島面積約為7千
平米，周長為314米。」上述人士告訴記
者。
從1999年起就參與迪士尼「落滬」規劃

和研究的復旦大學旅遊系教授夏林根認
為，作為大型主題樂園，必須有水，有水
才會活。中心湖不是一般的水面，以後還
將有大量有特色的水上活動項目安排在中
心湖之上，水面大，活動內容也會顯得更

豐富。另外，中心湖不僅將用作活動場
所，也會起到調節園內氣候和環境的重要
作用。

概念股「聞風而動」
另外，受此利好消息影響，7日，由上

海建工領銜的一眾迪士尼概念股表現搶
眼，板塊內共有21隻股票出現不同程度上
漲，其中上海建工全天更以8.77%的漲幅
報收。

A13 責任編輯：黃雲濤 2011年4月8日(星期五)中 國 新 聞
C H I N A  N E W S

工地「戒備森嚴」挖掘機戴大紅花

上海迪士尼今開工奠基

今年全國住房供地計劃即將公佈

魯迅之子周海嬰逝世

專家：中國可容兩個迪園

香港文匯報訊（記者　許嘉俊、張一波　上海報道）上海迪士尼樂

園2009年11月4日獲批後，項目何時正式開工，一直是人們關注的焦

點。記者近日收到華特．迪士尼公司的邀請函，稱4月8日將有重要消

息宣佈。記者發現，4月6日是《上海國際旅遊度假區核心區控制性詳

細規劃（草案）》公示徵詢意見的截止期，而國際旅遊度假區的核心項

目，就是上海迪士尼樂園。迪士尼公司一位不願透露姓名的工作人員

向記者證實，這個重要消息，就是「上海迪士尼樂園項目

正式開工奠基」。

外交部發言人證實
艾未未涉嫌經濟犯罪
香港文匯報訊　新華社於昨日凌晨發新聞稿，指

內地維權藝術家艾未未涉嫌經濟犯罪，正接受公安
部門調查。外交部昨日證實有關消息，並指會依法
辦事，其他國家無權干涉。

申明外國無權干涉
外交部發言人洪磊昨表示，中國是法治國家，艾未

未接受調查，執法機關會依法辦事。對於有西方國家
要求釋放艾未未，他表示，外國政府應該尊重亦都無
權干涉中國的決定，「艾未未涉嫌經濟犯罪，公安機
關目前正在依法對此進行調查，中國是法治國家，相
關部門將依法辦事，其他國家無權干涉。」
洪磊又認為，事件與中國的人權狀況沒有關係，

「我說的是艾未未涉嫌經濟犯罪，受到公安部門調
查，這個和人權、言論自由沒有關係。」

第四代長江遊輪
「總統旗艦」重慶下水

香港文匯報訊 據新華網武漢7日電，中國大型內
河豪華遊輪「總統旗艦」號（見圖）7日在長江三峽
上游的重慶港開航。這艘五星級萬噸遊輪將於8日清
晨啟航，沿長江三峽國際黃金旅遊線順水而下，直
至三峽工程所在地湖北宜昌。

造價1.8億內河豪華遊輪
據了解，耗資1.8億元打造的「總統旗艦」號全長

135.2米、寬19.6米，上下6層，排水量1.2萬噸，接近
三峽航道通行許可最大值。該船有187套房間，374
個床位，房內各種先進設施齊備，獨立陽台可讓遊
客隨時欣賞到長江三峽的壯麗景觀。據介紹，「總
統旗艦」號作為中國第四代長江遊輪，開創了將遊
船作為旅遊目的地的新時代，遊客們不僅可以「坐
船遊覽長江三峽」，更能「在長江三峽享受遊輪」。
該船不僅面對歐美高端客戶，而且還將滿足國內高
端消費需求。

郵輪標準　外籍團隊管理
武漢揚子江遊船有限公司總經理助理秦操說，

「總統旗艦」號引進外籍管理團隊，第一次在中國內
河遊輪上採用遠洋郵輪服務標準。
在環保性能方面，「總統旗艦」具有先進的生活

垃圾處理設備和動力污染處理設備，能滿足保護長
江的要求。

公積金修例將重啟
支持保障房建設合法
香港文匯報訊（記者　羅洪嘯、王曉雪　北京報

道）《公積金管理條例》（簡稱《條例》）修改將重
啟，國家住建部、發改委、財政部、審計署等多部
門組成的調研組已從3月開始，就《條例》的實施和
修訂深入湖北、湖南等多省份開展調研，重點主要
在於公積金制度的運作機制，以及資金使用效率和
監管問題等各方面。其中，「公積金與保障房關係」
亦成為重點，此次修改或使得之前飽受爭議的公積
金支持保障房建設「合法化」。

多個部委派員 赴數省調研
調研自3月中旬開始，調研組由住建部、財政部、

發改委等部門的副司級幹部帶隊，在寧夏、陝西、
湖北、湖南等省份各選2個城市，就住房公積金的基
本情況和存在問題與改進建議兩部分進行調研。
值得注意的是，住房公積金結合保障性安居工程

建設問題成為是次調研重點。對此，中國社科院金
融所研究員尹中立指出，住房公積金結合保障性安
居工程一直飽受爭議，一方面住房公積金的保障性
決定了其可以投入至保障房的建設中，但另一方面
住房公積金屬於個人繳納，是個人財產不可分割的
一個部分，劃撥至保障房是對公積金繳納個人合法
利益的踐踏。
住房和城鄉建設部的數據顯示，截止到2008年

末，全國公積金資金沉澱3,193億。而此前，住建
部、財政部等7部委聯合印發《關於規範住房公積金
個人住房貸款政策有關問題的通知》，儘管該通知拓
寬了公積金資金和保障房結合面，規定閒置公積金
可直接利用到保障房安居工程的整體建設中。然
而，公積金支持保障房建設的合法化問題卻始終飽
受爭議。

相關法規欠缺 學者存憂慮
中國政法大學副教授何兵表示，2002年修訂的

《住房公積金條例》作為住房公積金工作的最高法規
已明確指出，住房公積金應當用於職工購買、建
造、翻建、大修自住住房，任何單位和個人不得挪
作他用。而住房公積金貸款建保障房，其貸款的對
象並不是住房公積金繳納者，建好後其享受者也不
都是住房公積金的提供者，根據其用途已經明顯違
反上位法。
尹中立並表示，一旦放開住房公積金投入至保障

房在全國推行，在相關法律法規欠缺、規章制度、
監督權力歸屬不足的情況下，假如巨額的住房公積
金資金出現安全問題，出現呆賬、壞賬，將直接損
害住房公積金繳納人的合法權益。

香港文匯報訊　綜合新華社、中新社電，魯迅之
子、原廣播電影電視部政策法規司副司長周海嬰，因
病於7日5時36分在北京逝世，享年81歲。
周海嬰是魯迅和許廣平的兒子，1929年9月27日出生

於上海，1948年10月參加革命工作，1952至1960年在北
京大學物理系學習無線電專業，1955年5月加入中國共
產黨，無線電專家，是第四屆、第五屆、第六屆、第
七屆全國人大代表，第八屆、第九屆、第十屆、第十
一屆全國政協委員。
周海嬰生前還擔任上海魯迅文化發展中心理事長，

中國魯迅研究會名譽會長，北京魯迅紀念館、紹興魯
迅紀念館、廈門魯迅紀念館名譽館長，北京魯迅中

學、紹興魯迅中學名譽校長，中國魯迅研究室、上海
魯迅紀念館顧問，中國無線電運動協會顧問等，著有
《魯迅與我七十年》等書。

不想活在父親的光環中
據中新社報道，周海嬰終其一生，都在努力走出父

親巨大的光環。然而對大多數人來說，提到周海嬰這
個名字，首先跳出來的還是「文豪魯迅之子」，而非
「無線電專家」和「攝影家」。

作為名人之後，周海嬰對於長久以來人們習慣將他
的一切與父親魯迅相聯繫很無奈。他也曾多次在公開
場合提到不願意在父親的光環下生活。

周海嬰說：「我們要靠自己力所能及的工作成績，
去贏得社會的承認。」直到他生命的最後階段，周海
嬰依然喜歡默默無聞、淡泊名利地工作與生活。

周海嬰兒孫滿堂
周海嬰與妻子馬新雲育有三男一女，長子周令飛，

次子周亦斐，三子周令一及女兒周寧。82歲的周海嬰
先生兒孫滿堂，周家第4代有兩個孫子兩個孫女，還有
一對雙胞胎外孫女，好不熱鬧。
目前，廣電總局正緊急籌備治喪委員會。周海嬰遺

體告別儀式定於本月11日11時，在北京八寶山殯儀館
東禮堂舉行。

■魯迅之子周海嬰7日凌晨在北京
醫院因病醫治無效逝世，享年81
歲。 中新社 ■周海嬰先生一家攝於2008年的三代同堂全家福。 網上圖片

■1933年魯
迅與夫人許
廣平、愛子
海嬰合影。

新華社

■內地專家認為，中國可以容納兩個迪士尼樂園。圖為
香港迪士尼樂園大門。 資料圖片

■據上海市參與迪士尼項目的有關部門證實，上海迪士尼樂園項目將於4月8日奠基
開工。圖為一名工人從上海迪士尼樂園工地入口的大幅宣傳廣告牌前走過。 新華社


